

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA



AÑO VI

HEREDIA, SABADO 17 DE AGOSTO DE 1907

Nº 276

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31 Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados. La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XVII, versículos 11 al 19 según San Lucas.

"En aquel tiempo, yendo Jesús á Jerusalén, pasaba por medio de Samaria y de Galilea, y entrando en una aldea, salieron á él diez hombres leprosos, que se pararon de lejos y alzaron la voz, diciendo: Jesús maestro, ten misericordia de nosotros. El cuando los vió dijo: Id, mostraos á los sacerdotes. Y aconteció que mientras iban, quedaron limpios. Y uno de ellos, cuando vió que había quedado limpio, volvió glorificando á Dios á grandes voces; y se postró en tierra á los pies de Jesús, dándole gracias: y este era samaritano. Y respondió Jesús y dijo: ¿Por ventura no son diez los que fueron limpios? ¿Y los nueve, donde están? No hubo quien volviese y

diese gloria á Dios, sino este extranjero. Y le dijo: Levántate, vete, que tu fe te ha hecho salvó."

REFLEXIÓN

Muchos son los que hallándose atribulados acuden á Dios implorando su misericordia; y por eso mismo nos envía el Señor frecuentemente cruces para que nos acordemos de El; pero la virtud de la gratitud es más rara de lo que comúnmente se cree, siendo muchos más los que abusan con ofensa de Dios de los beneficios que graciosamente les concede el cielo, que los agradecidos á sus dones soberanos.

El secreto de la vida larga

La vida es un bien, y por eso, en general, el hombre ama la vida y desea que ella sea larga.

No es un pecado tal deseo, aunque es vanidad, como dice un autor ascético, desear larga vida y no cuidar de que sea buena.

Esperamos que nuestros lectores, al estudiar el secreto de la vida larga, no olvidarán el aviso del citado autor.

Pero, ¿cuál es el secreto?

Alguien esperará una noticia nueva, algún dato desconocido, una nueva invención de la ciencia. Nada de eso.

El secreto de la vida larga no es tal secreto en sí mismo, pero

la ignorancia y descuido de muchos lo hacen un secreto verdadero.

¿Queréis vivir muchos años en el mundo sanos y robustos? Evitad todo exceso: he ahí el secreto de la vida larga.

La mayor parte de las enfermedades que causan la muerte, provienen de abusos en el uso de bebidas, alimentos, de placeres, de ejercicios y de muchos otros excesos ú omisiones, culpables casi siempre en su origen.

Si el hombre procediese siempre racionalmente, con cautela y moderación, evitaría la mayor parte de las dolencias que le afligen y que precipitan su ruina.

Pero no es así.

La sensibilidad y conveniencias del momento ejercen en muchos una verdadera tiranía.

En vez de levantarse temprano, práctica que da actividad, gustan de la cama y el sueño, que embotan.

En vez de mortificar el apetito algún tanto, cosa que estimula el estómago, se satisfacen todas sus exigencias, con perjuicio de aquel importantísimo órgano.

En vez de moverse y hacer ejercicio, base de la buena salud, se prefiere la inacción, que paraliza las funciones del organismo y acumula malos humores.

Si examinásemos como satisface el hombre todas las necesida-

des de la vida, cómo ejerce las funciones de su delicado organismo, en todo encontraríamos excesos, abusos, omisiones innumerables.

¿Y se quiere con semejante régimen conservar la salud y tener vida larga? Tal pretensión es un contrasentido.

El secreto para tener salud y prolongar los años de la vida, es la higiene, la moderación en todo, la observancia, en fin, de la cuarta de las virtudes cardinales, que llamamos templanza.

¿Quién diría que el Catecismo de la Doctrina Cristiana enseña el secreto de la vida larga?

LA BIBLIA

y otras literaturas antiguas en el Siglo XIX

Obra publicada en inglés por Townsend,
Profesor de la Universidad de Boston

Traducción para "El Orden Social"
por Manuel Pasos, Doctor en Derecho.

(Continúa)

La Religión de la Biblia origen de la verdadera filantropía (?)

Respecto de la filantropía práctica las otras religiones del mundo comparadas con la religión de la Biblia aparecen pobrísimas y deslucidas. No fué en Atenas ni en Roma, focos de cultura, de sabiduría política y de poder, predilectas de la filosofía, la elocuencia y la provesía y centro de los grandes talentos artísticos; no fué, decimos, en Atenas ni en Roma donde nacieron las instituciones de caridad, los hospitales y los asilos. El primer hospital conocido en el mundo excepción hecha del pequeño templo de Esculapio en una isla del Tiber, al que lleva-

(*) El amor a Dios, y al prójimo por Dios, es la caridad-concepto totalmente desconocido de todos los pueblos no cristianos.

ban los estropeados y los enfermos para experimentar en ellos y abandonarlos en las angustias de muerte. El primer hospital en el mundo, repetimos, fué construído en Constantinopla por un Obispo cristiano.

Los cuarteles de enfermos pobres con asistencia y medicinas, las casas de convalescientes, casas de reformados, casas distribuidoras de limosnas, asilos para huérfanos, ciegos, sordos, sordo-mudos, locos, idiotas; los refugios para todos los caídos en desgracia, y todas las instituciones destinadas á aliviar y endulzar los miles de males y dolores que afligen á la especie humana, no son sino frutos producidos por la religión de la Biblia. — "Frutos de la moderna civilización", dirá alguno—¿Sí? Pero, ya hemos visto que al adjudicar á la civilización moderna las obras humanitarias, esta civilización no tiene modo de descargarse de lo que adeuda á la Biblia, puesto que no ha podido llegar á ser lo que es sino mediante la fe y la práctica de principios bíblicos.

Como dijo una vez el Juez Allen Parker, en una asamblea pública en Londres: "Vivimos en medio de los beneficios, y de tal manera nos hemos habituado á ellos, que ya somos indiferentes hacia la fuente de donde manan. Hablamos de nuestra civilización, de nuestras artes, de nuestra libertad, de nuestras leyes, y olvidamos enteramente cuán gran porción de todo esto es debido al cristianismo. Bórrese el cristianismo de las páginas de la historia de la humanidad, y ¿qué vendrán á ser nuestras leyes, en qué pararía nuestra civilización? El cristianismo forma parte de nuestra existencia, es la savia de nuestra

vida diaria. No hay objeto familiar, no hay cosa que nos rodee, que no lleve la marca del amor cristiano: no hay ley que no haya tomado del cristianismo su verdad y su dulzura, ni hay una sola buena costumbre cuya base no pueda hallarse en el Evangelio".

La Religión de la Biblia es adoptable á todas las naciones.

Reflexiónese también; cuán adecuada es para todos los pueblos la religión de la Biblia! Se calcula que existen hoy sobre la tierra un billón y trecientas mil almas. Con todo, la Biblia posee la adaptabilidad y es abundantemente amplia para llenar las necesidades religiosas de todos esos millones. Y, es el único libro que puede llenarlas. Es la Biblia el único libro que acomete el explicar y enseñar á todos sus deberes para con Dios, y lo que hay de la eternidad: es el único libro que enseña á orar y confiar: el único que inspira la alegría en el corazón juvenil y el pácido descanso que demanda el anciano cubierto de canas: en ese libro hallan la enseñanza que necesitan el esclavo y el rey: el único que puede satisfacer, lo mismo á las cortas inteligencias del obrero que vive en los pozos de las minas de carbón, y del barrendero de las calles, que á las poderosas inteligencias de los Francis Bacon, Jolin Herschel, Miguel Faraday y David Brewster. Instruye, y de esa manera, hiere y cura, condena ó absuelve. Es el libro para todos los hombres, mujeres y niños de la tierra; oh Libro admirable!

(Continuará.)

Estado demostrativo del movimiento de Caja habido en la Sociedad de Señoras de San Vicente de

Paul de esta ciudad, del 20 de julio de 1906 al 21 de julio de 1907.

INGRESOS

	Saldo	₡215.90
Julio 20-1906	„	40.70
Agosto	„	116.95
Setiembre	„	237.60
Octubre	„	723.45
Noviembre	„	229.90
Diciembre	„	188.25
Enero 1907	„	611.50
Febrero	„	154.40
Marzo	„	209.40
Abril	„	178.35
Mayo	„	166.50
Junio	„	147.15
Julio	„	620.80
		<hr/>
		₡ 3.840.85

EGRESOS

Julio-1906	₡	90.80
Agosto	„	211.00
Setiembre	„	226.15
Octubre	„	263.20
Noviembre	„	248.50
Diciembre	„	288.20
Enero 1907	„	237.45
Febrero	„	254.80
Marzo	„	259.50
Abril	„	318.70
Mayo	„	267.95
Junio	„	270.35
Julio	„	202.90
		<hr/>
		₡ 3.139.50

Balance ₡701.35

Adela Solera

MIEDO E INERCIA

No ya en público circo el mártir muere,
Si el infierno en su contra se desata;
No es el Nerón del odio el que nos hierre,
Es el Nerón del miedo que nos mata!
¡Época singular la que cruzamos!
De su vicio hace el mal público alarde,
Y los hombres de bien nos ocultamos
Con egoísmo misero y cobarde.
A la misma virtud vestir queremos
Con el falso oropel de luz mundana,
Y en nuestro error estúpido no vemos
Que ceder hoy es sucumbir mañana.

Carlos Walker Martínez, chileno.

VERSOS

El arte nació pagano,
Mas la fe lo cristianiza,

Lo exalta, lo diviniza
De Dios destello hasta ser.

Dad para que el arte alcance
Sus más grandes proporciones,
Fe y decoro á las naciones
Y pudor á la mujer.

Zorrilla

CRONICA

—¿La mano de Dios ó la ironía del acaso?

Edgar Combes, el hijo del ex-presidente del ministerio francés, murió joven aún, al principio del año corriente á consecuencia de una operación. ¿Y dónde murió? No, como se decía primeramente, en la casa de su suegro Jossier en Versailles, sino en el convento de las hijas de San Francisco de Asís, situado en la calle Maurepas de la misma ciudad, á donde á causa de la operación necesaria había sido llevado. Conociendo los médicos, que la operación iba á tomar un éxito funesto, avisaron por telégrafo á la familia, y el padre del enfermo dió luego la orden de trasportar al moribundo ó á la "Avenue de Picardie" (casa de Mr. Jossier) ó á la calle "Peintre-Lebrun", para que de esta manera se evitara el escándalo de que el hijo del perseguidor de los conventos muriese en uno de esos odiosos institutos. Pero el hombre propone y Dios dispone. Cuando llegó la ambulancia, Edgar Combes ya había cerrado para siempre sus ojos. ¡Qué escándalo! En un convento católico murió el hijo del que secularizó más ó menos 17,000 conventos en la pobre Francia. Con todo, al difunto se le hizo un solemne entierro laico, en el cual el representante del Gobierno soltó un discurso fulminante contra esos malditos conventos, en uno de los cuales el hijo del perseguidor ha-

bía recibido los cuidados de la caridad cristiana!!

—"Le Mercure" de Francia esta publicando una serie de contestaciones sobre esta pregunta: ¿Qué opina Ud. del porvenir de la Religión? Una de las respuestas más curiosas es la de Camilo Flammarión que dice:

"Suponer, como se hace en el sistema educativo actualmente preconizado en Francia, que no hay en el fundamento del Universo ningún principio intelectual y moral, que todo es materia y propiedades de la misma, es un error funesto que conduce, según puede ya verse, al reinado de los apaches en todas las clases sociales".

He aquí, pues, cómo define Flammarión á la República francesa: "El reinado de los apaches", y... no se equivoca.

Alguna vez habla de dar en el clavo el tal *musú*

—El gobierno que preside don José Santos Zelaya ha sido últimamente víctima de una regular estafa en New Orleans, según leemos en la siguiente noticia que por curiosa tomamos de un periódico mexicano:

"El Gobierno de Nicaragua está tratando de encontrar al responsable de una estafa gigantesca que se ha cometido á costa suya.

Una gran cantidad de armas y municiones habían quedado rezagadas en el mercado; todas ellas iban á ser compradas para los revolucionarios cubanos, pero el trato no se efectuó á consecuencia de haber sobrevenido la intervención de los Estados Unidos en Cuba.

El cónsul Eschezeretta, de Nicaragua, informó al Presidente Zelaya de que se presentaba una oportunidad para comprar armas á muy buen precio y Zelaya dióle

orden para que hiciera un trato de compra de diez mil rifles y de todas las municiones disponibles. Cerrado el trato, envióse de Nueva Orleans un gran número de cajas á Managua; pero cuando estas cajas fueron abiertas, encontróse que la mayor parte de ellas contenían carbón y ladrillos."

El consul Eschezaretta ha sido llamado por su Gobierno para que dé una explicación sobre el asunto.

—El domingo anterior celebró asamblea general la Sociedad de San Vicente de Paul de Varones. A ella concurrieron el Sr Cura de esta parroquia don José J. Calderón, el de la de San Joaquín don Rafael Camacho y unos 50 socios. Aunque no se leyó acta ni informe de los trabajos del Consejo por cierto contratiempo inesperado, sí se dió cuenta de la marcha de las dos Conferencias de esta población y de San Joaquín. Acto continuo el Sr Presb. Calderón dirigió á la concurrencia una bella alocución encomiando las excelsas virtudes del Santo Patrono y las excelencias de la beneficencia católica que no es filantropía sino caridad por el amor á Dios. Después el P. Camacho en un corto y oportuno discurso manifestó la conveniencia de que todos los que militan bajo las banderas de San Vicente de Paul procuren atraer más socios á las Conferencias para que éstos puedan dar todo el necesario desarrollo á sus obras.

Precisamente es lo que nosotros juzgamos indispensable: interesarse en reclutar nuevos socios no sólo para hacer que la sociedad tome mayores vuelos sino para ir reponer los vacíos que dejan esos miembros descuidados en el cumplimiento de sus deberes que ó no van á las sesiones ó si se presen-

tan es allá de tarde en tarde como en visita de cortesía.

Después de la colecta se dió por terminada la sesión con las preces de estilo.

—Rehusemos el trato con los excomulgados, despreciados de la autoridad de la Iglesia.

No favorezcamos con nuestras compras los establecimientos comerciales cuyos propietarios acepten La Aurora; no frecuentemos el bufete del abogado ni la barbería donde se ponga á la mano del cliente esa ú otras publicaciones blasfemas: no demos ni siquiera á remendar nuestros viejos zapatos al obrero impío. Protejámos los católicos mutuamente, pero apartémonos del trato con los herejes. La Iglesia, que desde los tiempos apostólicos ya hizo uso de la facultad de la excomunió, así nos lo ordena.

—Por razón de no haber aparecido en nuestro anterior número la sección de crónica, no saludamos en él á los caballeros heredianos don Jenaro Morales, don Alberto Chaverri A., don Julio Sánchez y don Pablo Lépiz, que han regresado de su paseo al exterior. Reciban nuestra más cordial bienvenida. Don Julio tuvo la feliz idea de dejar en un colegio americano dos jóvenes de su familia para que aprendan el inglés y otros varios conocimientos.

—Cuidado con la basura! Anda por ahí un nuevo folletín contra nuestra santa religión; tiene por título "La moral católica" y lleva cubierta azul, quizá para que se le confunda con el folleto que este semanario publicó en días pasados. Alerta, pues, católicos y no dejarse sorprender.

Jaculatoria:
"Padre mío, perdona á nuestros enemigos por que no saben lo que hacen....ni lo que dicen!"

MISCELANEA

—Plaga:

Los muchachos maleciados y engreídos.

—Católicos curiosos:

Los que se confiesan, comulgan, oyen misa y rezan el rosario, pero adornan sus salas con cuadros ó estatuas obscenas con el pretexto de que son obras de arte.

—Católicos que no sirven para maldita la cosa:

Los que viven de buenos propósitos, pero nada hacen en el terreno práctico. (El

infierno está lleno de buenos propósitos dice El Dante y seguro que no se equivoca.)

—Cosa que carga:

Que una madre de familia vea las faltas de sus hijos y no los reprenda y castigue. (Que aguarde al tiempo.)

—Nota higiénica:

Acuéstate temprano, levántate temprano y durante el día ocúpate de algo para que no tengas parecido ninguno con esos vagabundos borrachines que quieren desempedrar las calles del pueblo á fuerza de dar traspies en ellas.

—Otra notita:

Huye del TRAGUITO. (No tendré necesidad de darte razones.)

—Cosas inconvenientes en el templo:

Que en las misas algunos fieles se retiren al comenzar las preces finales ordenadas por Su Santidad, y que si bien no son parte integrante de la misa, sí son complemento de ella.

Que algunas mujeres, luego que el sacerdote consume en la misa rezada, haya ó no comunión, trepen á la última grada del presbiterio y allí permanezcan hasta el fin, impidiendo al resto de los fieles el ver al sacerdote y seguir las últimas ceremonias del Santo Sacrificio.

Un milagro alcanzado de Jesús Nazareno

Hallábame gravemente en cama y con síntomas de pulmonía; la curación era difícil; mientras tanto una parienta recurrió á Jesús Nazareno, implorando mi mejoría, y gracias á El, hoy estoy completamente buena.

L. de A.

Heredia, agosto de 1907.

Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

Se avisa á los miembros de esta Sociedad, que la Junta Directiva ha señalado el período de hoy al 20 del corriente, para el pago de los recibos correspondientes á la defunción del socio don Jerónimo Rojas León, vecino de La Uruca, que falleció el 20 de mayo último, cotizaba con ₡1.00.—San José, 1o. de agosto de 1907.—TIBURCIO SOLANO M., Srío.

Tip. de L. Cartín G.